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去年事故增66%達253宗 今年降雨料增更危險
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香港文匯報訊 香港特別行政區區旗和區徽設計
者、著名建築師何弢近日逝世。據國務院港澳辦網頁
載，國務院港澳事務辦公室3日致唁電，對何弢先生
逝世表示哀悼，並對其家屬表示慰問。
唁電全文如下：

唁 電
何弢先生親屬：

聞悉何弢先生逝世，謹致深切哀悼！
何弢先生愛國愛港，博學多才，曾任港事顧問，參與設計香港特別行政區

區旗和區徽，為香港順利回歸祖國和保持繁榮穩定貢獻智慧，令人敬佩。
請節哀珍重。

國務院港澳事務辦公室
2019年4月3日

■國務院港澳
辦致唁電悼念
何弢。
國務院港澳辦

網頁截圖

路政署昨日公佈新一批沙中線紅磡站
擴建工程部分開鑿混凝土檢測結果，在
18個檢測樣本中，多達12個扭入螺絲帽
的長度少於37毫米的標準，佔總數三分
之二，其中最短一支鋼筋僅扭入螺絲帽
5.3毫米，打破檢驗以來扭入長度最短的
紀錄，且並無外露扭紋，未知是否被剪
短。
根據螺絲帽供應商的資料，正確安裝

螺絲頭的準則為螺絲頭最多外露兩個扭
紋、扭入螺絲帽的長度至少需要有40毫米，而
測試容許的量度差距為3毫米，故扭入螺絲帽的
長度少於37毫米便會視作不達標。
根據路政署的最新公佈，18個鋼筋檢測樣本
中，12個不達標，其中一個位於南北走廊C1區
月台層板近西面連續牆頂部的樣本，僅扭入螺絲
帽5.3毫米；另一個同樣位於該區的樣本亦僅扭
入螺絲帽28.1毫米。由恢復檢驗至今，整體不達
標率約30.3%。 ■香港文匯報記者 費小燁
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香港文匯報訊（記者 文森）昨日
本港再添7宗麻疹感染個案，至今累
積50宗確診個案，當中23人曾於機
場工作或者是航空公司職員。麻疹
疫情未受控制之際，香港西醫工會
會長楊超發表示，接獲其中一間藥
廠通知，原定下周抵港的新一批疫
苗，未必如期能配給私家診所，
「不少市民計劃在復活節假期去麻
疹疫情嚴重的地區，所以一早訂好
針在出發前打，現在都不知點
算。」衛生署回覆香港文匯報查詢
時表示，一直與兩間疫苗供應商就
麻疹混合疫苗的供應情況保持緊密
聯繫，該署於昨晚接獲其中一間疫
苗供應商通知麻疹混合疫苗的供應
情況有變，惟沒有透露有關詳情。
昨日新增的7宗感染個案，患者年

齡介乎11個月大至31歲，當中兩人
是機場員工，包括一名行李服務主
任，她曾接種3劑麻疹疫苗也中招；
以及一名23歲的乘客服務主任，同
樣接種過3劑麻疹疫苗。
疫苗雖然不能百分百保護，但好

過無。衛生署早前表示，兩款包含
麻疹疫苗的MMR及MMRV混合疫
苗，原定本月中有4萬至5萬運抵本
港應市。

接獲藥廠通知 補貨計劃有變
楊超發表示，日前接獲其中一間藥廠通知，補
貨計劃有變，廠方很大機會未能如期向他及其他
私家診所提供疫苗，但現階段藥廠也未知何時能
供貨，「原先有10名至20名病人預訂疫苗，現
在唔知點好。」

市民復活節外遊前想打疫苗
他透露，臨近復活節長假期，市民有見麻疹疫

情升級，想在外遊前注射疫苗，使麻疹針的需求
上升，部分診所更有超過一百人輪候注射疫苗。
他認為，藥廠突然收緊向私家診所提供疫苗，令
診所措手不及，促請食物及衛生局介入，了解疫
苗供應計劃有變的原因。
機場是這一波麻疹疫情的傳播鏈，已有23名
在機場或機艙內工作的市民感染麻疹，日前更有
一名瑪嘉烈醫院的放射師中招，他曾接種兩劑麻
疹疫苗，上月中在急症室的負壓病房曾為一名確
診有麻疹的機場員工照X光，未確定是否因此受
感染。
這名放射師於出疹前4日接觸過45名病人，大
部分是長者。當中6名病人於1967年之後出生，
出生時未有疫苗接種計劃，院方已聯絡他們進行
血液測試。
香港大學感染及傳染病中心總監何栢良表示，

留意到有醫護人員錯誤佩戴口罩，例如沒有把口
罩覆蓋鼻及口，他認為醫管局應加強提醒，減低
疫情在醫院內爆發的風險。
他又認為，曾接觸麻疹患者的醫護人員有機會

受感染，預期未來兩星期在其他醫院可能繼續有
醫護感染個案，亦擔心一旦疫情蔓延至孕婦或腫
瘤科等高危病人，可能會有致命個案。
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香港文匯報訊（記者 文森）香港每
年都有不少長者因錯誤用藥導致入
院。沙田區議會教育及福利委員會轄
下的長者友善社區於2018-19年度舉辦
「相『藥』在沙田─沙田區長者安全
用藥推廣及實踐計劃」，由藥劑師為
區內長期病患長者審核其藥物、劑量
及依從性等，教導他們如何管理藥物
和作出改善建議，從而減低錯誤及過
度用藥的風險，令長者達至正確及安
全用藥。
調查發現， 近半數受訪的服務使用

者對每天要記住要服用的藥物感到困

難，整體而言多達67%受訪者屬「中
度」或「低」服藥依從性。
「計劃」在8間沙田區的長者服務中
心提供服務，至今已為77名長者提供諮
詢服務，並成功回收65份長者資料作進
一步數據分析。調查發現，受訪者平均
有3種長期疾病，最常見依次為心臟
病 、糖尿病及血脂異常 。56%受訪者
每天需服食逾5種藥物、17%更需服用
逾10種藥物。

67%人服藥依從性中或低
沙田區議會長者友善社區工作小組

召集人龐愛蘭昨日指出，絕大部分受
訪者均能掌握正確的用藥習慣及藥物
儲存方法，惟亦有兩名參加長者錯誤
地將全部藥物儲存在雪櫃內，導致狀
態不良。如病人服用的藥物愈多， 他
們對藥物的依從性便會相對下降，龐
愛蘭指根據服藥依從性的回應， 屬於
「中度」 或「低」 服藥依從性佔
67%，另有近半數受訪者表明對每天
要記住要服用的藥物感到困難，「這
可能與不少長者有低認知力和相對較
差的健康狀況有關。」
「計劃」還開展了「安全用藥大使」

活動，在長者服務中心及中小學教授用
藥安全重點，中小學生可成為「安全用
藥大使」向祖父母或其他長者宣揚正確

用藥知識，達至跨代共融。計劃至今已
成功邀請145位不同界別的人士成為
「安全用藥大使」，將安全用藥知識傳
達予145位以上社區長者，並獲證書以
資鼓勵。

日日記食咩藥 長病「老友」話唔掂

■相「藥」在沙田—沙田區長者安全
用藥推廣及實踐計劃研究報告—新聞
發佈會。 沙田區議會供圖
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香港文匯報訊（記者 文森）醫委會
例會前日否決4個放寬海外專科醫生免
實習的建議方案，令外界詫異及失望。
醫委會主席劉允怡更批評，有人口口聲
聲指不夠醫生，當能「救近火」的方案
出現時卻遭阻力，其言論惹外界關注到
醫學界的「保護主義」。據悉，其中一
個最有機會獲通過的方案，反對票主要
來自代表私家醫生的醫委會委員。不
過，也有委員反駁，問題出在投票方法
攤薄票源，使4個方案「全軍覆沒」。
據了解，醫學界早已有共識豁免海外
專科醫生的實習期，只是對執行方法有

分歧，故醫委會討論4個有條件放寬海
外專科醫生實習安排建議時，外界事前
普遍相信通過的機會甚高。前日醫委會
正式以暗票形式表決4個方案，任何方
案的支持票只要多過反對票，即算獲通
過。
不過，4個方案最終均未能獲足夠支

持票，全部被醫委會否決。其中於醫管
局、衛生署或兩間大學醫學院以有限度
註冊方式工作，3年內考畢執業資格試
可獲豁免實習的方案，獲14票支持、15
票反對，以一票之差被否決。
綜合多方消息來源，該15張反對票以

代表私家醫生的醫委會委員居多。而支
持的14票則來自衛生署、醫管局、病人
組織代表、兩間醫學院代表、政府代
表、以及4名非醫護人士等。

何栢良：只選1方案或成事
身兼醫委會委員的香港大學感染及傳

染病中心總監何栢良對表決結果感「無
奈」和「可惜」，又指該方案被否決
後，相信短期內難再有新的方案解決本
港公私營醫療失衡的問題。
他認為，表決結果出人意表，問題出在

投票方法上，若醫委會當日只選1個方案

表決，集中票源，有關安排會較理想。
不過，他表示，根據醫委會的議事規

則，6個月內不得就同一議題進行討
論，醫委會將根據法律意見，再決定如
何繼續處理該議題。

林正財：醫委會應向公眾交代
行政會議成員林正財對結果感到失

望，他認為醫委會有責任向公眾交代，
亦都應該積極再與委員尋求共識。
據了解，醫委會於一星期前拋出兩個

方案進行討論，及後因應委員意見再新
增兩個方案，以致醫委會委員未有足夠
時間全面研究4個方案。
據悉，醫委會不少委員都對表決結果

感失望，希望盡快再就放寬海外專科醫
生實習安排進行新一輪投票。

私醫被指推冧放寬外援方案

土力工程處表示，去年山泥傾瀉事
故達253宗，幸無人命傷亡，但

宗數較2017年152宗增加66%，也是
自2009年以來的新高。當中最嚴重的
事故是去年8月29日至30日，集中於
粉錦公路一帶的特大暴雨，造成該區
17宗山泥傾瀉，合共660立方米的山
泥分三處先後傾瀉，堵塞道路並有山
泥湧入民居。而特大颱風「山竹」吹
襲香港期間，全港有27宗較輕微山泥
傾瀉。
歐陽仁生說，「山竹」未有帶來嚴
重山泥傾瀉事故，原因在於颱風襲港
的4小時降雨量不算特別高。

裝置速報警 疏散時間增
他續說，近年極端天氣頻現，預計

今年雨水增多，山泥傾瀉威脅加劇。
除了傳統手段防治山泥傾瀉，該處還
不斷更新技術，採用新手段降低山泥
傾瀉對民居的威脅。
處方早年在粉錦公路和瑪麗醫院上方
的山坡安裝六七個智能泥石壩，這些泥
石壩上安裝無間斷的監察裝置，當出現
山泥傾瀉徵兆，包括有山石滾落，或小
型山泥塌下，裝置監測到後會即時報警，

爭取時間疏散山下居民。
同時，土力工程處亦會繼續進行

「長遠防治山泥傾瀉計劃」，每年鞏
固150個政府人造斜坡，和為30幅天
然山坡進行風險緩減工程等。同時會
為未有加裝「泥釘」的斜坡進行加裝
工程，減低山泥傾瀉的風險。

575業主拒依令修葺斜坡
現時全港約有6萬個人造斜坡，當中

約兩成完成加固工程。同時，全港還有
兩萬個私人人造斜坡，當中575位業主
拒絕依修葺令進行鞏固工程，政府介入
其中三成的斜坡維修工程中，由政府代
為維修，之後才追收費用。
歐陽仁生提醒私人業主，法例規

定業主需維修業權範圍內斜坡，否
則一旦發生危及人命傷亡和財產損
失的山泥傾瀉，業主可能面臨索償
及維修斜坡的高額費用，並需承擔
相關法律責任。
根據土力工程處發出的指引，業主

需每年定期維修斜坡，包括清理、加
固坡面，清除斜坡下水渠堵塞物；並
每5年請合資格工程師檢測斜坡安
全，決定是否需要進行鞏固工程。

土力工程處昨日安排記
者參觀科技大學兩座斜坡
鞏固工程。土力工程處總
土力工程師（斜坡安全）

楊暉表示，斜坡會不斷受雨水侵蝕，一
旦損及結構安全，隨時危及人命安全。
她說：「定期維修的費用攤分其實很
少，猶如女士保養容顏。不維修一旦倒
塌，到時的工程隨時逾百萬元，好似女
士們要整容復修，代價就巨大。」

保持良好排水 維護斜坡重點
科技大學其中一個斜度70度的斜坡，

進行加固工程後，加裝550米長、28米
高的擋土牆，並覆蓋鐵絲防護網，及種
植攀緣植物進行表面綠化。「這個斜坡
是岩石坡，穩固性高，但不能種植大型
樹木，否則有可能扯鬆大岩石造成倒
塌。」她稱讚該個維修工程的效果理
想，加裝鐵網不僅阻止大型樹種扎根生

長，而且能防止碎石飛墜，底部水渠也
保持通暢、無裂縫。
她指出，斜坡最大威脅是積水，污水

會不斷侵蝕斜坡，因此保持良好排水
性，是維護斜坡的重點。
另一個斜坡維修工程，包括加裝10米

高、208米長的填土坡，及9米高、94
米長的擋土牆。這座擋土牆是典型混凝
土牆，牆上密佈排水孔。
她表示這種合標準的擋土牆很堅固，毋

須特別維護，只要定期清除排水孔的堵塞
物，保持良好排水性。一般情況下排水孔
排水是清水，若變成黃色就要小心，說明
有泥土侵蝕填土坡，需要找認可工程師評
估安全性，研究是否需要進行修葺工程。
土力工程處已開始加強公眾教育，包

括製作山泥傾瀉時自救的短片，並會派
發宣傳單張、舉辦公開講座等，在雨季
來臨前提升公眾的防天災意識。

■香港文匯報記者 殷翔

維修似女士養顏
唔整一冧代價高

■■土力工程處舉行斜坡安全傳媒簡報會土力工程處舉行斜坡安全傳媒簡報會，，圖為歐陽仁生圖為歐陽仁生（（右右））和楊暉和楊暉。。
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（記者 殷翔）雨季

將臨，本港山泥傾瀉

威脅或會升級。土力

工 程 處 去 年 共 接 獲

253宗山泥傾瀉事故報

告，按年增長66%，該

處副處長歐陽仁生指

出，氣候變化加劇，估

計本港今年降雨量會漸

增，山泥傾瀉風險隨之增

加。政府會繼續為未有加

裝「泥釘」的斜坡進行加裝

工作，同時又引入智能泥石

壩，透過監察器評估山泥傾

瀉的風險，及時報警疏散受威

脅市民。
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